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城市沿海而立，其防御力量自然向海而生。
盘踞于香港筲箕湾一座小山上的香港海防博

物馆，其前身是建于 1887 年、扼守维多利亚港东
面海道的鲤鱼门炮台。这项百余年前香港最具规
模的海防工事，曾在 1941 年底日军入侵期间击退
其数次海上突袭，是香港武装抗日时期的重要战
场之一。

如今，硝烟早已散去，但满目大炮林立、坦克镇
守、壕沟遍野，历史的故事仍在这里被世代传述。

堡垒改建展览厅
重述600年海防历史

位于山顶的堡垒是博物馆的主体建筑物。记
者检票后，经由电梯一路到达山顶。“远眺堡垒却
不见”，尖角的米白色帐篷紧贴地平线，被覆盖的
建筑几乎完全隐于地下。入口处，一架 25磅二型
野战炮保持作战姿势，傲然守卫着身后的堡垒。

沿斜坡一路向下走入堡垒，博物馆导赏员琼
姐带记者开始了“香港海防 600年”的历史之旅。
带着疑问，记者首先请教了这座“地下堡垒”的
建造之谜。

琼姐解释说，堡垒由英国皇家工程兵设计，
是整个防卫体系的核心。

建造时，工程兵先从鲤鱼门岬角最高点挖走
约 7000 平方米的泥土，修葺出露天的中央广场，
然后在广场四周打通 18 间地下室，辟为士兵营
房、弹药库及补给室等，最后再悉数填回泥土，
将广场外圈的地下室完全遮蔽，仅留几个类似烟
囱的狭长垂直通道，供通风及采光之用。整个工
程于 1887 年完工。至于帐篷，则是在堡垒改建为
博物馆时才添加的。

曾经的中央广场现已活化为游客的集散大
堂，地下室也重新布置为 10间展览厅，由一道道
隐蔽的窄门和四通八达的暗道连接，分别讲述明
清两朝、英治时期、日占时期及回归后的香港海
防历史。

明清展厅较为古旧，展览多为出土文物和复
刻品。琼姐向记者介绍一艘明代广东战船模型，
船体为木制，靠风帆前行，最特别的是船头加装
的一双“眼睛”，民间相传可以借此“吓退”海中
猛兽。展厅另有一些文物来自新界东龙洲佛堂门
炮台，作为 1717 年香港建设的首批海防炮台之
一，佛堂门由清兵驻守近百年，出土的生活遗物
包括枪弹、铜钮及墨砚等。

英治时期展厅内容丰富，侧边墙面上横挂有
香港首张测量地图，由一名英军中尉于 1845 年绘
制，因其度量准确，被沿用 40多年。展厅正中陈
列着6发炮弹，粗细不一，全部为中空，发射时内
里装载火药，靠弹头内的撞针引爆。琼姐指着其
中最小的一发让记者猜测重量，结果竟然重达100

磅 （约等于45公斤）！其破坏力可想而知。
在经历3年多黑暗惨烈的日占时期后，香港海

防的重任交由港英政府指派的义勇军接替。1997
年 7 月 1 日香港回归，中国人民解放军驻香港部队
正式进驻香港。琼姐为记者介绍驻港部队舰艇大
队，前身为解放军海军猎潜艇第74大队，曾参与“万
山海战”、“西沙海战”等，是中国最精锐的海军
部队之一。展厅正中更陈列一面海军军旗，象征
驻军为香港保驾护航。

炮台遗迹遍布
再现鲤鱼门海峡防御

步出堡垒，记者沿指引找到守卫堡垒的两门
后装“隐没式”大炮。据琼姐讲述，备用时，大
炮隐藏在装甲铁盾之下；发射时，炮架的液压动
力装置将大炮推升至发射位置发炮，而由此产生
的后座力又会驱动大炮重回炮位，再次隐没。

以这两门大炮为起点，堡垒附近还修建有多
座炮台，依山势由东向西分布于岬角上，居高临
下，俯瞰鲤鱼门的狭长水道。各炮射程不一，可
完全覆盖整个鲤鱼门海峡，防御堪称无懈可击。

记者一路沿山下行，经过堡垒外数个沟堡和
壕沟。沟堡墙身厚重，并在四周开有枪洞，抵御
炮火之余更可让守军从枪洞中射击敌军。壕沟则
是狭窄的深坑，两侧高墙围砌，凹凸不平，攀爬
十分费力，可借以拖延敌军进攻的时间。

在陡峭的山路两旁，还遍布各式炮台、射程
测距器及弹药库，其中一处军营残迹曾见证 1941
年日军与守军的激烈枪战，外墙上至今留有密密
麻麻的弹孔。及至山脚海旁，布伦南鱼雷发射站
在此凿洞而建，鱼雷长约7米，射程2公里，仅弹
头就可载重达100公斤的火药棉。

而除炮台之外，林林总总的储油库、储水库
和哨站等也零散地隐于山间，为守军提供补给和
监察之用。

香港海防博物馆探秘
本报记者 陈 然 文/图

核电在台湾是个高度政治化的议题，以往一直是
民进党攻击国民党的“利器”。今夏提前来临的高温酷
暑，却给了“反核”的民进党当局当头一棒。用电量
激增、限电危机频出，让台湾的缺电现状暴露无遗，
也逼迫民进党重新思量其激进的能源政策。

过去，“2025 非核家园”是民进党的标志性口号，
为了“反核”，他们“逼封”台湾核电四厂、“逼停”
核电一厂1号机；现在，上台还没满月的民进党在尝到
当家的艰辛后，迅速转身向现实低头，拟重启核电发
电，却因“变脸”被昔日战友围追喊打，欲重启而不
得。矛盾重重下，未来民进党当局的能源政策到底

“核去核从”，一切还是未定之数。

“核去”：工商界说吃不消

台湾的孤岛地理和能源窘境，决定了任何冒进性
的能源结构变动，都会对台湾经济民生造成巨大的负
面影响。1978年到 1985年，台湾先后投运三座核电厂
6台机组，共约500万千瓦，占全部电力供应比例一度
超过30%，其低廉的价格和稳定的供应，对台湾经济发
展做出了重要贡献。1999 年，台湾开工建造第四座核
电厂，却在次年被上台执政的陈水扁当局叫停，造成
台湾股票大跌，大量外资撤离。

如今蔡英文上台，“反核”历史再度重演。台北市
商业会理事长王应杰表示，台湾的石油、天然气都必
须仰赖进口，核能是目前台湾产业发展最大的电力依
靠，而且成本最低，台湾根本没有废核的条件。若民
进党当局硬要激进废核，恐怕不仅会影响本土企业信
心，还会造成外资撤离、观望。实际上，外资已开始
大举撤离台股。在5月份的前两周，外资在台股共计出
售了26亿的股票。

台湾美国商会也明确表示对新当局的能源政策担
忧。它在日前发表的 2016年度白皮书里，用“面临特
别挑战”来形容台湾新当局的能源供应。美国商会质
疑，民进党当局既要在2025年建成“非核家园”，又承
诺在 2030 年减少 20%的碳排放、2050 年减排 50%，而
废核后出现的电力缺口得靠火电厂补足，这两者如何
同时达标？民进党上台时既设定了减碳目标，又承诺
以合理价格确保产业界享充足、可预期能源供应，这
光靠节约能源与改采再生能源能达成吗？美国商会认
为，民进党当局应提出明确的能源计划。

早在去年底，台湾欧洲商会和日本商会也已表示
过对电力稳定供应的担忧。但当时的民进党为拉选
票，对工商界与外商的缺电警告无动于衷，仍强烈坚
持“反核电”与发展绿色能源。如今屁股换了位置，
上台未满月的民进党就自我打脸了。

“核从”：昔日盟友不干了

上台前，民进党的一贯观点是“台湾根本不需要
核电”。台新当局副领导人陈建仁在参选时曾表示，台
湾经济部门及负责台湾主要电力供应的台电公司对绿
色能源没有积极研究规划，但民进党有很好的规划，
再搭配全民节能减碳，不必使用核电厂！这样的说辞
为民进党拉来了大量选票。

但仅仅上台 17天，台“行政院长”林全在受访时
就话锋突变，表示为纾解夏季供电吃紧状况，“考虑重
启核一厂”，“经济部长”李世光、“行政院政务委员”
张景森也在不同场合附议。“经济部”技监吴玉珍更
称，在用电吃紧下，要做好核四厂启封准备。这些表
态引爆了岛内舆论，连民进党内部分人士及昔日盟友
——“时代力量”党团、台北市长柯文哲、环保团体
等都不买账，痛批民进党“自我打脸”。

有社会团体犀利指出：“国民党执政，核一厂 1号
机停机17个月都没动，民进党上台还不到17天，却传
出要重新启用，这说得过去吗？”有岛内媒体指责：

“为什么过去 1 年半，台电希望重启核一厂 1 号机是
‘假缺电’、‘核安当儿戏’，而蔡英文上台不到1个月，
这时重启就忽然‘安全了’、‘程序正义了’、‘核安不
儿戏了’？”“台湾环境辐射走调团”召集人林瑞珠更是
直言，新当局宣称“非核家园”，现在一上任就说要重
启1号机，“之前的非核宣示根本是骗选票”，是诈财、
诈骗。林瑞珠还赴台北地检署控告林全触犯恐吓公
众、损毁等罪。

网络上有大量民众把民进党的核电政策讽刺为
“蔡英文的发夹弯”，用此形容蔡英文当局选前选后政
策主张迅速转弯，令外界哗然。国民党和民间团体还
喊出“绿色发夹弯，欺骗全台湾”的口号，讽刺民进
党“今是昨非”。

愤如潮涌的民意吓坏了民进党，林全6月7日赶紧
在“立法院”出面“消毒”。他改口说重启核一厂 1号
机需满足3个前提，包括要将所有节约能源和替代能源

方案都用尽，若没有缺电问题或节能做得很好，就没
有重启的问题。不过经过这趟折腾，绿营内部皆主张
核电问题到此为止，核一厂1号机是不能再动了。

能源：现实考验“空心蔡”

台湾新当局领导人蔡英文的外号是“空心蔡”，以
擅长“打太极”著称。但作为当家人，“打太极”无益
于解决问题，必须要提出务实的计划。尤其是能源问
题，如果没有务实、可行、连贯的政策，很可能让台
湾再遭遇一个“失去的二十年”。

民进党当局的能源政策是要以再生能源替代核
电，预计 2025 年再生能源比例能提高到 20%，但其中
潜藏着极大的不确定性与风险。再生能源供电量受天
候影响，无法作为基载电力；电力基建周期长，一座
电厂从提出规划到最后完工加入营运，动辄耗时 10年
以上；所有大小再生能源厂必须与电网联结后才能发
挥效益，但电网建构不是短期可完成。另外，据台湾
媒体估算，把再生能源比例拉到 30%，需要投资约 1.5
万亿元 （新台币，下同）。新当局从哪去筹这笔钱？核
电厂有其特殊性，核四厂虽然封存，但有些组件必须
维持运转，每年的维护费就高达 13亿元，这也是一项
不小的负担。

为推动“2025非核家园”，蔡英文当局还要引入电
业自由化，拟在1年内将台电公司大卸为“发电业、输
电业、配电业、售电业”四块，并将发电、售电市场
开放竞争。且不说台电面临资产重估、1000 多亿元负
债分摊、员工权益保障等问题，1年时间如何能够完成
分切，若大卸四块后出现缺电问题，谁来负责？自
1990 年起实施电力自由化的英国，现在仍会发生民营
电厂有电不发，或不愿意多花成本盖新电厂等情况。

“把分拆台电公司与‘冻结电价’画上等号，或是视同
做到‘非核家园’，都是很不实际的想法。”台湾中华
经济研究院董事长梁启源说。

蔡英文在就职演说时强调，面对民众的期待，执
政团队必须能够解决问题。如果民进党当局全面废
核、再生能源推动速度不如预期，让台湾陷入缺电、
限电的阴影，民生与经济被置于痛苦和风险之中，到
时喊再多“爱台湾”的动人口号，也没法拯救台湾
了。归根到底，还要看蔡英文是想“反核”到底，还
是要回到务实的道路上来。

承诺当儿戏 翻脸如翻书

民进党能源政策“核去核从”？
本报记者 汪灵犀

据新华社北京电 第八
届海峡论坛日前在厦门隆重
举 行 。 中 共 中 央 政 治 局 常
委、全国政协主席俞正声出
席论坛开幕式并致辞，强调
了维护两岸关系和平发展与
台海和平稳定的关键所在。
海外华侨华人热议俞正声主
席海峡论坛讲话，并认为论
坛有助于增进两岸交流，维
护台海稳定。

俄罗斯华侨华人青年联
合会会长、俄罗斯中国和平
统一促进会秘书长吴昊说，
在社会各界对两岸关系发展
前景担忧的时候，俞正声主
席的重要讲话可以说正逢其
时。讲话强调了维护两岸关
系和平发展与台海和平稳定
的关键所在，表明了反对和
遏制“台独”分裂活动坚定
立场，指明了维护两岸关系
和平发展与台海和平稳定的
途径和方法，并寄希望于两
岸同胞特别是年轻一代。

英国浙江联谊会会长黄
萍说，俞正声主席关于两岸
和平发展的讲话让我们看见
政府在促进两岸关系和平发
展 与 台 海 和 平 稳 定 中 的 决
心。大陆和台湾是不可分割
的，而在当下面临各种外部
挑战的环境下，我们应该比
任何时候都更要团结一致。

印度尼西亚政治分析人
士、《印华日报》 总编辑李卓
辉说，本次论坛是在台湾当
局新领导人上台后两岸举行
的第一场大型民间交流活动，
是非常重要和及时的。俞正声
主席在讲话中提到维护台海
和平需要加强年轻人之间的
交流，这一点非常重要。大陆

愿意为台湾年轻人来大陆工作创造机会，为两岸年轻人
加强交流搭建平台，这对两岸的长远和平有利。

全德华人社团联合会主席傅春平表示，俞正声主
席的讲话再次清晰地传达出坚持“九二共识”政治基
础，坚决反对和遏制“台独”分裂活动，坚定维护一
个中国原则是两岸关系和平发展与台海和平稳定的基
石。海峡论坛为维护两岸关系和平发展与台海和平稳
定、深化两岸民众交流合作搭建了广阔平台。

缅甸曼德勒缅中友协副主席、缅北中华商会秘书
长李祖清发表感言说，两岸关系形势越复杂，越需要
两岸民众加强交流。
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本报北京6月19日电（记者聂传
清） 由海外学人创业大会 （OTEC）
以及香港专业人士 （北京） 协会主办
的OTEC海外学人创业大赛“京港创
业者”专场今天在京举行，共有10余
支队伍参加。参加者大多为在京创业
的港澳青年。

北京市朝阳区侨联主席曾旭和香
港专业人士 （北京） 协会副理事长卫
树景在致辞时表示，来到北京生活和
工作的港澳青年数量越来越多，此次

“京港创业者”专场赛事为他们提供
了一个良好的展示平台。

此次参赛的10余支队伍涉及的领

域包括文化创意产业、金融产业、现
代服务业和高新技术产业。获得本次
大赛第一名的是北京深智疗信息技术
有限公司研究开发的“人工智能+医
疗影像”项目。据了解，第一名将直
接晋级7月29日的OTEC决赛。

据悉，OTEC是一个促成海归创新
创业的一站式综合服务平台。OTEC创
业大会举办3年来，共吸引了19个国家
和地区的近8000名创业者的2000多个
项目以及60余个投资、金融机构参与。

据新华社香港电（记者王欣） 面
对“一带一路”发展战略，多个界别的
香港立法会议员近日纷纷表示，香港
应积极把握这一发展的最佳时代契
机，从金融、贸易、旅游、专业服务等范
畴协助国家开拓“一带一路”市场。

来自商界的立法会议员林健锋在
接受记者采访时表示，“一带一路”

战略打通了中国与沿线国家的关联，
搭起了互通有无的平台，为香港企业
开拓了新的市场和商机。

林健锋说，香港作为亚太地区经济、
金融、贸易中心的地位正面对多方竞争，
亟需稳固和拓展经济腹地，增强枢纽和
平台功能。“若能成为内地企业拓展

‘一带一路’市场的基地，将会为香港

带来更多国际性的投资和经济活动”。
来自金融服务界的立法会议员张

华峰对记者表示，“一带一路”的工作
展开之后，人民币在相关国家的需求
必然大增。香港可通过“一带一路”
的基建项目提供人民币融资，整个离
岸人民币市场会逐步扩大并进一步国
际化，为香港资本市场提供大量机会。

京港创业者“华山论剑”京港创业者“华山论剑”

香港立法会议员表示

“一带一路”是香港发展最佳时代契机

6月 18日，为期 5天的 2016粤港澳台魔术交流展演
在广州友谊剧院拉开帷幕。来自内地及香港、澳门、台
湾的近百名优秀的青年魔术师齐聚羊城，为羊城观众献
上一场精彩的魔术盛宴。 许建梅摄 （人民图片）

粤港澳台魔术荟萃羊城


